
! ! ! !摩拜以一个与

我们熟悉的单车不

一样的产品!开启了

创业历程" 乍看起来!

其不过是一个出租自行车的

企业!技术含量有限!进入门槛不

高" 正因如此!短时间内已有数十

家模仿者跟进" 其实!这个看似简

单的产品融合了智能技术和共享#

众包等先进理念!有效解决了人们

短距离出行的最大$痛点%!还具备

电子管理等功能! 尽量做到给公众

提供便利的同时! 不给市政管理添

乱" 显然!摩拜是个有心的企业!做

了有社会效益的创业! 还主动承担

了社会责任"这样的企业值得敬重"

有人担心摩拜的盈利模式! 其实一

个给社会# 公众都创造了价值的企

业!总会找到合理的分享价值机制"

摩拜面临的更大挑战可能在于&以

自律方式向大众提供服务! 需要大

众做到自律"这不仅影响企业运行成

本!甚至影响其生存状态"因而!以自

律回报给了我们便捷的企业!是公众

应有的文明水准!也是我们这个社会

对摩拜这样创新企业的最好支持"

张玉臣（同济大学经管学院教授）

! ! ! !记!作为一位资深职业经理人!

你是怎样加入这个从 !起步的创业

团队的' 你是如何认识摩拜的'

王!!"#$年年底，摩拜创始人胡
玮炜通过天使投资人找到我，跟我讲
了对共享单车的设想和摩拜的雏形。
第一次见面后，打动我的是项目本
身的社会意义，“如果真能让人们在
三四公里的路程内不开车，不坐出
租车，不使用打车软件，这是特别有
意义的一件事。”在面临交通拥堵的
时候、面对空气污染的时候，我们得
做些什么。能不能有一群人、一些组
织率先行动起来，通过共享经济的方
式，可持续地推进绿色出行？

!%&' 年 ! 月莱昂纳多获得奥
斯卡最佳男主角，在三分钟的致词
里，他花了一半的时间讲人类与环
境的关系，讲我们不能把地球给予
的资源当作理所当然，呼吁大家一
起来保护环境。我把这个视频分享给
了所有团队成员，后来也促使我们决
定把产品正式发布的时间放到了 (

月 !!日，因为这一天是地球日。
当我们把车放到上海街头试运

营那天，大家都很激动，一早站在路
边观察用户的表现———要知道我们
从开始到现在没做过任何广告。第
一位停下来扫码下载 )** 并使用
摩拜的用户是上海的一位大学女教
师，背着 +,包包。这给我们很大的
鼓舞和启发，自从中国百姓将开车
视为“成功”身份象征之后，骑自行
车似乎成了没面子的事，有的人“宁
可坐在宝马车上哭，不愿坐在自行
车上笑”，这位用户恰恰让我们看
到，一个酷炫、有格调的自行车产品
同样可以让背 +,包包的人接受。
到今天，摩拜累计骑行次数超

过 !亿次，共享单车成为许多城市
的新风景线，今年上海两会上，不少
代表委员提出，希望年内恢复部分
自行车禁行道路通行权。这样的情

形在 -""多天以前是难以想象的。
记!"!#$年下半年开始! 共享

单车成了 %&%领域最疯狂的资本

盛宴!据不完全统计!已经投入 '!

多亿元!(!多家机构参与投资" 你

是如何看待这场烧钱大战的' 在募

集资金方面! 摩拜更是遥遥领先!

(!!多天里完成了 )轮融资! 你能

否说清摩拜的赢利模式何在'

王! 流行的东西各领风骚三两
年就没了，我们希望做的是有社会
意义的事情。比如说交通拥堵、雾
霾，这些年引发社会各界的普遍关
注，如果说风口，这也许是最大的风
口了。在商言商，你做的事情有社会
意义，与民生密切相关，就会有广泛
的需求、有大量的用户。当你的用户
基数几千万、上亿，就会是一个具有
社会意义的民生项目。只要一部分
机动车短途出行被替代，交通拥堵
和空气污染的情况就会有所缓解。

国内有太多从硅谷抄来的项
目，摩拜单车是中国原创的，我们要
做别人没做过的事情，做对社会有
意义的事情，做有望走出中国的创业
项目。这是摩拜在本质上吸引人的地
方。摩拜为什么能为国内外众多投资
者所青睐？任何职业投资者都很聪明
冷静而有远见，他们每周都会看无数
的项目，也会看你的同行其他企业，
他们主要看的无外乎几点：团队、核
心技术、财务报表、增长潜力。

摩拜正式上线至今还不到一
年，说什么时候赚钱，我觉得不用这
么早去讨论，这不是我在躲避它或
者有什么秘密要藏着。说到赢利模
式，就拿曾服务过的谷歌作比方，回
到 &../年谷歌刚刚成立的时候，它
们的产品很快地流行起来。当时是
门户网站的时代，商业逻辑是尽可
能让用户停留更长的时间，然后它
可以在网页上展示各种广告；而谷
歌的逻辑是将两个不同的点精准地

联系起来，停留的时间越短越好。如
果当时抄袭了门户网站的广告展示
模式，就会把这个伟大的产品做死
了。结果最终谷歌找到的是点击类
广告这一全新的模式，它的赢利模
式与产品特性得到了完美的结合。
摩拜开创了一个新的细分领域，在
这个细分领域里，可以说有着无限
的想象空间。如果都拿既有的商业
模式来套，就有可能把这个新东西
给抹杀了。摩拜将自行车的生产、技
术、运营等等价值链捏在一起，上下
游整合了，就能获得更大的利益；此
外我们还在探索在智能共享自行车
之外其他赢利模式，比如像物联网、
大数据、甚至广告等等盈利的事情，
摩拜都可以做，但并不急着做，我们
是在等待合适的时机，目前我们考
虑的就是把产品做得更好。

记!研究报告显示!截至 "!*$

年底! 中国共享单车市场整体用户

数量已达到 *++$万! 预计 ",*)年

底将达 '!!!万规模" 摩拜作为行业

领跑者覆盖速度似乎$快%不起来!目

前还不到 (!个城市" 而其他公司的

势头好像更为迅猛!特别是在一些二

三线城市!甚至形成明显优势!你是

否感到有陷入竞争者缠斗的压力'

王!商场如战场，离不开竞争，
那些网上传的几十个共享单车应用
图标的图片，反映了这个行业存在一
定的竞争态势，但也并不准确。事实
上，并没有那么多的竞争者，无论在哪

个城市，都没有 !%种颜色的车，其
中一大半是来凑热闹的，有的仅仅
投放了一两千辆，有的甚至只是注
册了一个标识，更多的是刷参与感
吧。另外一小半推出来没多久就准
备撤了。我认为，竞争并没到十分激
烈的时候。
这个行业有三个特点：一是进

入门槛低，二是形成规模慢，三是退
出门槛高。进入门槛低，似乎投放一
批车就都可以来做；但要形成规模，
就要有海量的资金投入，需要系统
的资源配套，这就很困难了；由于你
的资金都积淀到固定资产上了，就
不可能轻易地抽身而退。的确有些
搞投机的，直接找上门来求收购，想
赚一笔走人。我告诉他们，你退出门
槛高，我收购成本高、价值低，你的
车我得找回来，改涂装、维修、加设
备，还不如自己弄。因此，不少人事
实上处于进退两难的境地，过几个
月，也许大家会看得更清楚。
摩拜无心参与所谓“共享单车

之战”，更愿意坚持初心，做一些对
社会有意义的事，更着眼于长远。比
如我们没有选择低成本的标准件自
行车而采用耐用的非标件，用智能
锁而不是普通密码锁，内置自发电
系统和 0*1系统，用户采用严格的
实名注册等等，这些似乎反商业逻
辑的做法，正是为了保证及时、高效
的管理和必要时的干预，避免政府
在运营和人员的管理投入和成本；

正是为了提高骑行安全，实现 (年
免维护或少维护，避免因为零件盗
拆、车况破旧对市容市貌的负面影响。
事实上，摩拜不是一家自行车租赁
公司，而是一家数据或者科技公司。

记! 城市街头越来越多的共享

单车!$几家欢喜几家愁%!市民多了

低碳出行的新选择!而乱停放#恶意

损毁# 违反交规等现象也屡有发生!

企业无序投放占用社会资源!城管部

门每天清理乱停车的工作量大增!有

人说企业迅速推广共享单车的同时!

却把巨大的社会成本扔给政府买单

了!你是怎么看这个问题的'

王!最近《共享单车，真是一面
很好的国民照妖镜》在网上热传，也
有不少朋友把乱停车、损毁车辆的
照片转发给我，的确让人痛心。但
是，这种不文明现象代表不了市民
的整体素质，可以看看我们的骑行
大数据图示，每一次单车开关呈现
为一个亮点，可以看到上海地图上
这些亮点基本上都沿道路两侧分
布，其他散布点占总体比例相当低。
记得十多年前我和未婚妻在夏

威夷游船餐厅享用自助餐时，因为
不爱肉食，我拿了一大堆各种水果，
发觉周围旅客盯着我看，细心的未
婚妻提醒我，船上的食品是限量的，
我超量取用了水果，事实上是占了
他人的份额。这件事让我感受到群
众自身就会形成规范个人行为的社
会压力。我愿意跟大家分享上海市民
庄骥的故事，他利用业余时间寻找被
乱停乱扔的共享单车，对不文明行为
进行警示，得到众多网友的响应，自
发组建了“摩拜猎人”的公益组织。我
们需要有这样的先行者。许多地方
政府，包括基层街镇也采取了各种
有效措施，比如济南市与摩拜联手在
全市范围划定指定停放点，北京石
景山区组织环卫职工规整车辆停放。
作为共享单车的始创者和推广

者，我们企业不能“只生不养”，回避
自己的社会责任。由于摩拜每一辆
车都有 0*1定位，而每一个使用者
都有实名注册信息和有效的联系方
式，谁、在什么时候、在什么地方乱
停车，完全可以从技术上监控，目前
我们对乱停放者采取扣信用分及提
高租金的方式进行惩戒，同时还在
研究奖励措施，对正确停放者给予
某种奖励。

! 月 &2 日我们在全国范围发
表了《致广大摩拜用户、市民的文明
骑行倡议书》，希望每一个市民学会
遵守交通法规，自觉维护交通秩序，
养成文明骑行良好习惯，做文明骑
行的参与者、宣传者、监督者，“骑行
时，你是城市一景，还车后，共享单
车仍是城市一道亮丽风景”。我们愿
意跟大家共同努力。
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无心参与“共享单车之战”
更愿坚持初心

!!!摩拜单车联合创始人兼!"#王晓峰访谈
本报记者 裘正义

! 不能看什么火就随意去
做，别人的成功不代表你也能复
制，要想清楚自己要做的是什
么，自己是否有资源、是否有志
同道合的伙伴，你所要做的事情
是否有社会意义，是否能坚持
到底。创业成功的关键：有梦
想，勇于拼搏、坚持，从 %到 #，
把不可能变成可能。 王晓峰

王晓峰

!"岁"摩拜单车联

合创始人兼 #$%

加入摩拜单车之前"在互联网

及消费品行业拥有近 $% 年的管

理经验"曾分别就职于五家跨国及

国内著名公司# 他从销售代表$销

售经理$项目经理一路升职到宝洁

公司区域经理% 此后加入谷歌中

国"一手建立谷歌早期在华东的搜

索引擎广告渠道%担任全球最大的

香水集团!!!科蒂集团销售总监%

任腾讯集团副总经理"负责腾讯的

绩效广告业务的增长及拓展" 包

括搜索引擎"手机以及社交媒体在

内#作为 &'()在中国的早期管理

团队成员之一"将优步带入中国#

$%*+年"加入摩拜单车创业

团队#摩拜单车创建了全球首个智

能共享单车模式"根据第三方数据

显示"在相关 ,--领域"摩拜单车

周独立设备渗透率已达 ../"市场

份额居行业首位#
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